

HISTORIA CONTEMPORÁNEA DE ASIA Y ÁFRICA

PROGRAMA DE LA MATERIA

AGOSTO 2017

PROFESOR ADJUNTO A CARGO:	LIC. JORGE SANTARROSA (dedicación semiexclusiva)
PROFESORES ASISTENTES:	LIC. FRANCISCO BAUER (dedicación semiexclusiva) DR. DIEGO M. BUFFA (dedicación simple) DR. GUSTAVO E. SANTILLÁN (dedicación semiexclus.)
ADSCRIPTOS:	LIC. MARCOS CARRIZO (2015-2017) DR. CARLOS F. BAUER (2015-2017) LIC. FRANCISCO A. TITA (2015-2017) LIC. MIGUEL A. CANDIA (2016-2018) LIC. SOFÍA FERRERO (2016-2018) PROF. FLAVIO C. MEDINA (2016-2018) LIC. MANUEL QUIROGA (2017-2019)
AYUDANTES ALUMNOS:	HUGO NICOLÁS SALGUERO (2014-2018) MIKAEL ELI (2015-2019) AGUSTÍN A. FERTONANI (2015-2019) MARCOS E. CANNIZZO (2015-2017) EMILIANO MEDINA (2016-2018) ADRIANA DE BRIDA (2016-2018) FÉLICIEN DE HEUSCH (2016-2018) FACUNDO SEARA (2016-2018) CRISTIAN N. FERNÁNDEZ CASTRO (2016-2018) LUCIANO DI DOMENICO (2017-2019) GABRIEL GERBALDO (2017-2019) MARÍA SOL RIVEROS (2017-2019) SANTIAGO BOCCARDO (2017-2019) LEÓN GORNITZ (2017-2019)

FUNDAMENTACIÓN

Se puede afirmar que el proceso de integración de las sociedades asiáticas y africanas a la economía mundial capitalista, tema central en la Historia Contemporánea de Asia y África, se halla en gran medida concluido. Este proceso tiene sus propios antecedentes históricos, pero se consolidó, como una serie dinámica de transformaciones profundas e irreversibles, a partir de mediados del siglo XIX. Hay que aclarar que estas transformaciones han sido condicionadas no sólo por el impacto de las principales potencias imperialistas sobre estos territorios, sino por el bagaje y la herencia cultural (en el sentido antropológico amplio de este concepto) de estas sociedades humanas.

En la primera parte de la materia, comenzaremos con el período inmediatamente anterior a lo contemporáneo, es decir, el período relativamente largo durante el cual se fue gestando el capitalismo mercantil, los siglos XIV al XVIII, durante los cuales las sociedades del Asia Oriental alcanzaron su “Modernidad”, según la expresión del historiador Jacques Gernet. Este período corresponde a la conformación, bajo formas y características diferenciadas, en China, Japón, Corea, Vietnam y la India, de sociedades agrarias con alta productividad, un sector artesanal-manufacturero muy dinámico y

sofisticado, y una expansión sin parangón (a escala internacional) del comercio terrestre y marítimo.

Aunque en Asia trabajemos en especial la región oriental de este continente y enfatizamos sobre China, Japón y la India, es importante, al elaborar determinadas problemáticas históricas concretas, visualizar varias formaciones sociales en esta región, como Corea, Vietnam, Indonesia, etc.

Las transformaciones y los logros actuales del Noreste Asiático y de la India nos permiten afirmar que la Historia Contemporánea ha sido para esta región una etapa de crisis y transición, desde complejas sociedades agrarias manufactureras y comerciales (cuya reproducción histórica tenía mecanismos y rasgos muy específicamente propios) hacia sociedades de economía capitalista determinadas por su integración a la economía mundial y dominadas por estas nuevas relaciones y por su propia lógica. Es importante subrayar que estas sociedades representan hoy más del sesenta por ciento de la población mundial.

En la segunda parte unimos geográficamente el amplio “Medio Oriente” asiático con la región del norte de África, es decir desde Irán, pasando por Egipto, hasta el Magreb, en el noroeste del continente africano. O sea que estamos incluyendo una parte significativa del mundo árabe-islámico.

En el mundo árabe-islámico, formaciones sociales como Irán, Palestina, Egipto, Argelia, entre otras, se nos aparecen representadas por los medios masivos de comunicación como espacios geográficos dominados política y culturalmente por el fundamentalismo fanático y el “terrorismo”. En realidad, todas ellas son sociedades complejas, con tradiciones culturales y religiosas muy ricas, donde existe un profundo debate que se expresa creativamente en lo político, la literatura, el cine, etc. Es necesario estudiarlas en su verdadera dimensión histórica.

Finalmente, nos abocaremos a estudiar la República Sudafricana, su conformación histórica contemporánea desde la guerra anglo-boer, a comienzos del siglo XX, hasta nuestros días. Este país tiene un doble significado: ocupa un rol cada vez más importante tanto a escala africana como internacional. Una de las más importantes economías africanas por su tamaño y por su producto per cápita, además ha sido la tierra del *apartheid* (y en muchos aspectos lo sigue siendo) y la última en ser realmente independiente y soberana para la mayoría de su población. Igualmente dedicaremos un espacio al estudio de Nigeria, país más poblado de África y la primera economía del África Subsahariana, y a la República Democrática del Congo.

El abordaje de la historia contemporánea de estos dos continentes, a través de las elecciones geográficas y regionales que hemos planteado, implica para todos nosotros un renovado desafío a enfrentar. Al decir de Edward Said, es aprender a captar al Otro.

PRIMERA PARTE: ASIA (EL MUNDO CHINO, LA INDIA)

Unidad I:

Aquí nos detendremos a estudiar la trama básica de la reproducción de ricas y complejas sociedades. Por un lado las especificidades del Imperio Chino anterior al siglo XVIII, el dinamismo de su base de sustentación material, el Estado centralizado que alcanza su apogeo en estos siglos, su irradiación cultural y su estructura social: ¿estamos ante formas sociales rígidas o esta estructura de la organización social mostraba un dinamismo y una enorme capacidad de adaptación a las nuevas condiciones

impuestas por la propia cultura? ¿Qué ocurría en Japón durante el mismo período? Japón alcanza también un gran dinamismo y complejidad social bajo la organización de relaciones de producción feudales, que logra su expresión más desarrollada en el período Tokugawa (1600-1868). En la India inmediatamente anterior a la dominación colonial británica domina el Imperio del Gran Mogol y los grandes terratenientes hindúes. Es necesario examinar qué similitudes y diferencias existen con los casos anteriores, y en qué medida la Historia que comienza a partir de mediados del siglo XIX es una ruptura con ese mundo anterior o una continuidad cultural.

El Mundo Chino irradió un “modelo” de organización, de gestión y de ideología dominante que tuvo un fuerte impacto en vastas regiones del Asia Oriental y en parte del Asia Central. El Japón de los Tokugawa facilitó la respuesta de su clase dominante, los samurai, a los desafíos que le imponía la dominación occidental imperialista. La India que “colapsó” frente a la expansión británica encontraría en los subterfugios de su propia cultura los mecanismos que organizarían la resistencia contemporánea.

Unidad II:

El período histórico a cubrir, 1840-1905, en el cual el impacto de las potencias imperialistas (las europeas, Rusia, los Estados Unidos) provoca el derrumbe de organizaciones sociales milenarias, inicia una era particularmente convulsionada y traumática. Es necesario subrayar que este proceso tiene similitudes en toda Asia y en otros continentes, como África y América Latina. Los desafíos planteados por el imperialismo occidental son los mismos, pero las respuestas que se articulan son esencialmente diferentes. Mientras que China sufre, al decir de J. Gernet, una “crucifixión”, Japón emerge al final de este período como una potencia imperialista regional, y la India es transformada en “la perla de la corona británica”. Estudiar estas diferentes respuestas y situaciones puede ser altamente beneficioso para comprender lo contemporáneo en el Asia Oriental.

¿En qué medida existe una estrecha relación entre la doble crisis que implica la irrupción del mundo occidental sobre el oriental y las propias crisis de las sociedades asiáticas que la enfrentan?

La mundialización capitalista se afirma durante este período, entre mediados del siglo XIX y comienzos del XX. De alguna manera, la adaptación y respuesta a este desafío se prolongará durante un siglo.

Unidad III:

Este período se prolonga entre 1906 y 1930, cuando se suceden acontecimientos históricos singulares, en el Asia Oriental en general y en las tres formaciones sociales estudiadas en particular. Durante esta generación, Japón se posiciona como potencia regional y mundial, ejerce un férreo dominio colonial en Corea y Taiwan y participa activamente con las otras potencias en el dominio sobre China. En esta última ocurren eventos determinantes para su período contemporáneo, que todavía continúa: a) la proclamación de la República en 1911 y la caída de la última dinastía; b) el más importante movimiento de transformación cultural-ideológica, denominado el “Movimiento del Cuatro de Mayo” (1915-1921); y c) La Revolución China de 1925-1927. En la India acontecimientos internos y externos transforman la oposición y resistencia a la dominación británica en un verdadero movimiento de masas liderado por

su movimiento nacionalista moderno, dominado por la figura del Mahatma Gandhi.

Precisamente, en esta época nacen y se fortalecen en Asia los movimientos nacionalistas modernos, impulsados por mentalidades colectivas cambiantes y por actores sociales surgidos de la nueva realidad.

Es importante estudiar comparativamente durante este período los condicionantes socioculturales y sociopolíticos que impulsaron en China e India los movimientos nacionalistas como expresión de renovación y respuesta a los desafíos impuestos por la dominación imperialista, así como las trayectorias ideológicas de estos movimientos y de sus intelectuales. Tendríamos que estudiar en Japón los cambios sociopolíticos y socioculturales que se producen en los años veinte, aunque con antecedentes en periodos previos.

Unidad IV:

El período histórico del Asia Oriental que aquí estudiaremos va de 1930 a 1950. Son los años de la contrarrevolución en China, y finalmente de la gran revolución triunfante de 1946-1949. En el Noreste Asiático se inicia la Segunda Guerra Mundial casi paralelamente a la revolución y la guerra en España de 1936, con la invasión y la conquista japonesa de China (1937). Este período comienza con la conquista japonesa de Manchuria (1931) y la proclamación del Estado títere de Manchukuo, y finaliza con el estallido de la Guerra de Corea. Son los años en los cuales el Maoísmo construye su modelo de lucha y acumulación revolucionaria, entre 1935 y 1946. Es también el período en el cual Japón se lanza a la conquista del Asia Oriental: “el Asia para los Asiáticos”, es decir, para los japoneses. Esta tentativa japonesa, que tuvo una primera etapa exitosa, arrojó al Japón a una convulsionada y terrible guerra con EEUU, y más tarde con la URSS y finalizó con el país y la sociedad devastados. Paradójicamente, el estallido de la Guerra de Corea sería una tabla de salvación para la reconstrucción de Japón. Son los años de la descolonización del Asia Oriental y del surgimiento de la India independiente y dividida (1947).

Unidad V:

El período abarcado es 1950-1975. Estos años están marcados por la guerra fría, la descolonización y la reorganización de los Estados-Nación, la reconstrucción y la industrialización de las sociedades estudiadas, mayoritariamente agrarias, como en los casos de China e India. También son años caracterizados por la ocupación de un espacio independiente en la escena internacional por parte de estos pueblos (Conferencia de Bandung, 1955). Pero también son años de guerra y tensiones en el Asia Oriental: Guerra de Corea, Guerra de Vietnam, enfrentamientos armados entre China e India y entre China y la URSS, etc. A la vez, China, India y Japón atraviesan grandes transformaciones sociales, económicas y políticas. Comienza a perfilarse un modelo de desarrollo económico del Asia Oriental.

Unidad VI:

Este último capítulo sobre el Asia Oriental, que corresponde al cuarto final del siglo XX (1975-2000), pretende destacar el lugar que ocupa hoy el Asia Oriental en la

economía capitalista cada vez más mundializada, sobre todo después de las enormes transformaciones ocurridas en China a partir de 1978. A pesar de la divergencia de trayectorias históricas puesta de manifiesto entre la República Popular China y el resto de los países situados bajo el área de influencia estadounidense, se ha verificado una reconstrucción de los aparatos estatales y un renovado dinamismo económico en la región en general. Este proceso ha tenido honda repercusión en las sociedades asiáticas, concluyendo en algunos casos los procesos de urbanización y generando una nueva y compleja estratificación social.

Queda planteada como interrogante final la manera en que habrá de desenvolverse la relación entre el dinamismo y vitalidad contemporáneos de Asia Oriental y la continuidad del actual proceso de mundialización capitalista.

SEGUNDA PARTE: EL MUNDO ÁRABE-ISLÁMICO: DEL MEDIO ORIENTE ASIÁTICO AL NORTE DE ÁFRICA

Unidad VII:

En este capítulo abarcaremos, por un lado, las raíces de los imperios islámicos de la edad moderna (el Imperio Otomano y el Imperio Persa) y las particularidades que distinguieron a estos estados como formaciones sociales diferenciadas y rivales de los grandes estados europeos de la misma época. Por otro lado, también abordaremos el periodo que transcurre desde mediados del siglo XIX hasta la Primera Guerra Mundial, que corresponde a la desintegración del Imperio Otomano, a la presión sobre éste de las potencias europeas y a los comienzos del desarrollo del capitalismo en esta vasta región geográfica. En este capítulo habría que detenerse en las reformas conocidas como el *Tanzimat*, primero aplicadas en la capital, Estambul, luego en las provincias y finalmente en las áreas marginales del imperio. Los reformadores otomanos, activos por lo menos desde la década de 1830 y hasta 1876, intentaron fundamentalmente un esfuerzo de centralización y reorganización destinado a mantener unido un imperio que amenazaba con desintegrarse bajo la presión de los ambiciosos gobernantes locales, los movimientos nacionales en estado embrionario y la codicia del imperialismo europeo. Desde los comienzos del siglo XX, el Imperio Otomano se debate entre el rechazo a las reformas y una respuesta reaccionaria del nuevo sultán, Abdülhamit II (1876-1909). Desde la Guerra de Crimea (1853-1856), el imperio se hizo cada vez más dependiente de Inglaterra. Sin embargo, Abdülhamit II amplió la red ferroviaria, introdujo los impuestos directos y el servicio militar obligatorio y promovió la idea de la ciudadanía otomana. Finalmente, la Primera Guerra Mundial y sus resultados marcarían la desintegración del imperio. Desde 1918, el nuevo orden en esta vasta región estaría impuesto, como dominación, por los imperialismos británico y francés.

Unidad VIII:

En este capítulo abordaremos la región desde la década de 1930. Veremos las consecuencias de la Segunda Guerra Mundial sobre el conjunto de pueblos árabe-islámicos. Indagaremos la trayectoria de los movimientos nacionalistas modernos en Irán (Persia), la región que incluye a Irak, Siria, Palestina, Egipto y Argelia. La renovación de estos movimientos, el Irán de Mosadeq, los intentos de transformaciones

y su fracaso. El impacto sobre toda la región del conflicto israelo-palestino y la guerra de 1948 y sus resultados. La irrupción del nasserismo en la década de 1950 y su radicalización política, junto al estallido de la guerra de Argelia, por la liberación y la expulsión del colonialismo francés, marcarían una “década dorada” para los movimientos nacionalistas modernos en esta región, entre 1952-1962. La crisis de estos movimientos evidenciada en la década de 1970, sus causas profundas. Un necesario análisis de las clases y actores sociales. Y el Islam en tanto factor político-religioso.

Unidad IX:

Entre noviembre de 1978 y febrero de 1979 se derrumbó el régimen imperial de los Pahlevi. El derrocamiento y la huída del *shah*, el triunfo de la rebelión religiosa popular y la consolidación de la autoridad política del imán Jomeini dieron nacimiento a la República Islámica de Irán. Esto marcó un proceso, ya en gestación desde mediados de la década de 1970, en que los movimientos nacionalistas modernos surgidos luego de la Segunda Guerra Mundial se agotaron, perdieron vitalidad y credibilidad entre las masas populares. Durante las décadas de 1980 y 1990 fuimos testigos del fortalecimiento en todo el mundo árabe-islámico de movimientos político-religiosos cuyo común denominador es el radicalismo islámico. Al mismo tiempo, las sociedades árabe-islámicas están sufriendo transformaciones sociopolíticas y socioeconómicas muy importantes, y desde esta perspectiva estudiaremos a Irán, Egipto y el conflicto israelo-palestino. Las crisis social, regional y global acumuladas están llevando a las poblaciones de Medio Oriente a cuestionar los regímenes autoritarios vigentes en la mayoría de estos países.

TERCERA PARTE: ÁFRICA SUBSAHARIANA

Unidad X:

Este capítulo introductorio a la historia del África subsahariana pretende subrayar períodos bien diferentes. Por una parte, la situación con anterioridad a la llegada de los europeos. Nos interesa saber cómo vivían, bajo qué formas sociales estaban organizados los pueblos del sur del Sahara y sus zonas adyacentes, de qué manera estaban relacionados al norte de África y al espacio musulmán y al resto del mundo por ellos conocido. Luego abordaremos el periodo comprendido entre los siglos XVI al XIX, los trescientos cincuenta años de contacto y relaciones con los europeos: portugueses, holandeses, ingleses y franceses, etc. A partir de ello nos detendremos en particular en el crítico siglo XIX, en que comienza a producirse la partición de África entre las potencias imperialistas y la pérdida de la soberanía de sus pueblos. ¿Cuáles fueron los mecanismos y los intereses que profundizaron las relaciones entre los europeos y las élites dominantes en África Occidental durante estos siglos? El problema clave y fundamental de la trata de esclavos, desde ambas perspectivas, la africana y la europea, como única forma de entender la problemática de la esclavitud en su totalidad. Para comprender la nueva situación que vive África Occidental, y África en general, hacia finales del siglo XIX, es importante lo que vimos respecto al Asia Oriental en la primera unidad del programa: la transformación imperialista del capitalismo mundial. Ello explicaría el hecho histórico de la partición de África, en una conferencia de las

principales potencias europeas reunidas en Berlín (1884-1885). Fue a partir de ese acuerdo diplomático básico que el continente africano perdería su soberanía y sería reorganizado como territorios coloniales, dependientes de las diferentes metrópolis europeas. Estos fueron los años "más duros" de la dominación colonial (1880-1919). Este proceso tiene su historia africana interna, de lucha, resistencia, desesperación, que es necesario reconstruir desde las diferentes perspectivas historiográficas. Es al mismo tiempo un proceso muy complejo de aculturación y contraculturación (desde una perspectiva antropológica), de violencia y pillaje organizados, que marcará a fuego al África Negra hasta nuestros días. La relación entre las fuerzas externas imperialistas y la situación interna africana es lo que nos ayudará a captar ese resultado de nuestra Historia Contemporánea. También veremos las características diferentes que adoptó la dominación colonial en las principales regiones de África y su comparación con el África Occidental. El período de entreguerras señala el punto más alto de la estructuración del sistema colonialista en África. ¿Cómo funcionaba económica y sociopolíticamente este sistema? ¿Cuál es el significado del colonialismo para África y su historia? A través del estudio del sistema colonial podremos comprender las formas y mecanismos que utiliza dicho sistema para integrar y transformar corrosivamente las organizaciones comunitarias y economías autóctonas existentes.

Unidad XI:

El periodo colonial es también el momento del nacimiento del nacionalismo moderno en África Occidental, es decir, un nacionalismo basado en nuevas relaciones sociales y, por lo tanto, en nuevas clases y actores sociales. Los movimientos de liberación africanos, su ideología, sus expresiones de lucha y búsqueda para recuperar la soberanía perdida, tienen sus orígenes en estos años. La experiencia de la dominación colonial en África, aunque históricamente abarca un período relativamente corto, tuvo un impacto tan hondo que profundizando en su estudio podremos entender el África de nuestros días. La conformación de los movimientos nacionalistas modernos en África implica al mismo tiempo un complejo proceso de aculturación y de contraculturación. El Panafricanismo y la Negritud fueron corrientes ideológicas que se generaron en el exterior de África y se convirtieron en movimientos políticos y culturales en el interior del continente, fortaleciendo la lucha por la autonomía y la autovaloración africanas. La crisis mundial capitalista de 1930 marcó los estrechos límites de la dominación colonial al mismo tiempo que esta dominación alcanzaba su máximo desarrollo. El movimiento de descolonización, que se prolongará hasta la década de los setenta, está determinado, en gran medida, por los cambios sociales y económicos que produjo la integración de los territorios africanos a la economía mundial capitalista. El surgimiento de nuevos sectores sociales urbanos y la transformación radical de las formas de vida de las masas campesinas convergen y alimentan políticamente el movimiento nacionalista moderno en este continente. Los resultados de la Segunda Guerra Mundial fortalecen una nueva hegemonía, liderada por Estados Unidos y en parte por la Unión Soviética, quienes, aunque están enfrentados en la guerra fría, son adversos al viejo sistema colonial. Los triunfos asiáticos del movimiento de descolonización y el resurgimiento de un movimiento nacionalista anti-colonial en los países musulmanes de África (Egipto, Argelia y otros), son ejemplos a seguir y puntos de apoyo importantes para las aspiraciones del África Negra. Sólo es posible entender este proceso viéndolo como resultado de todos los factores antes mencionados, que actúan como totalidad y se expresan en la demanda generalizada de la mayoría de la población africana en contra

del sistema colonial. Las viejas potencias coloniales de Europa, Inglaterra y Francia, debilitadas por la propia guerra, se encuentran frente a una opinión pública interna que se opone a seguir manteniendo las colonias de Asia y África y paraliza sus posibilidades de intervención. Las formas de dominación neocolonial que se instauraron en África con posterioridad a la recuperación de la soberanía y la imposibilidad de la mayoría de los nuevos estados independientes de convertirse en verdaderos Estados-Nación modernos capitalistas nos plantean un interrogante histórico al cual podemos intentar responder.

Unidad XII:

La Guerra Anglo-Boer de principios del siglo XX no solamente fue la primera guerra imperialista (entre colonizadores blancos), sino que sus resultados le impusieron a Sudáfrica un modelo de dominación y organización colonial basado en la explotación minera y la movilización de fuerza de trabajo para estas necesidades, desde las comunidades domésticas hacia el sector minero. El complejo agro-ganadero boer quedaría supeditado al modelo dominante y el estado colonial británico garantizaría la reproducción de una sociedad donde los integrantes de las etnias autóctonas quedarían supeditadas a la dominación del hombre blanco europeo. Tempranamente, en 1912, se conformaría el Congreso Nacional Africano (CNA), con características de “partido de notables” y multiétnico, y con objetivos limitados “participacionistas”. La crisis de 1930 tuvo su impacto en la sociedad africana y se reflejó en una paulatina radicalización del CNA. Pero el cambio más sustancial se produjo con los resultados de la Segunda Guerra Mundial y la decisión de la minoritaria burguesía blanca de consolidar su hegemonía al margen de Gran Bretaña, estableciendo desde 1948 un régimen autoritario, represivo y racista, que política e ideológicamente fue consolidado bajo la dominación de *Apartheid* o “desarrollo separado de las comunidades”. Mientras que en el resto de África soplaban vientos de independencia y afirmación de la soberanía, conducidos por los movimientos nacionalistas modernos fortalecidos y panafricanistas, en Sudáfrica la dominación racista se fortalecía. Una primera respuesta popular se produjo con los acontecimientos de Sharpeville en 1960. Pero el cambio más sustancial se daría con los acontecimientos de Soweto en 1976. Los casi veinte años que separaron este acontecimiento del desmantelamiento negociado del apartheid estarían marcados por las luchas populares y las contradicciones del régimen blanco minoritario, que estudiaremos reconstruyendo en perspectiva histórica el siglo XX sudafricano.

METODOLOGÍA

La materia estará estructurada en varios niveles: a) el dictado general de la misma; b) los trabajos prácticos, que servirán para profundizar algunos temas centrales a través de una lectura crítico-comprensiva de los textos básicos utilizados; c) los trabajos personales, que realizarán los alumnos individualmente. El alumno **regularizará** la materia aprobando el 80 % de los prácticos (al menos cuatro de un total de cinco) y dos parciales con calificaciones iguales o mayores a 4. Se pueden recuperar dos prácticos y un parcial. Para **promover** la materia, el alumno deberá, además de lo ya señalado para regularizar, aprobar los prácticos y parciales con calificaciones iguales o mayores a 6 y un promedio mínimo de 7 (con las mismas condiciones de

recuperación) y desarrollar un trabajo final monográfico (de unas quince páginas) sobre la base de un proyecto redactado previamente.

Privilegiamos un trabajo conjunto y continuado desde el momento en que el alumno comienza a cursar la materia hasta que la aprueba. Para ello hemos desarrollado una forma de promoción que aspiramos sea posible de realizar por todos los alumnos y que tiene como objetivo principal que el alumno pueda profundizar, con su propio trabajo y la guía y el apoyo que reciba de los miembros de la cátedra, en la temática y las problemáticas que plantea la materia. Con ello queremos enfatizar la importancia de los trabajos escritos en la formación de los alumnos.

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA OBLIGATORIA PARA LOS TEÓRICOS

PRIMERA PARTE: ASIA ORIENTAL

BERGÈRE, Marie-Claire: “La Burguesía China”, en *The Cambridge History of China*, vol. 12, Edit. by Fairbank, John K.: Republican China, 1912-1949, Part I, Cambridge, 1983 (traducción J. Santarrosa, 10 pp.).

BEASLEY, W. G., *Historia Moderna de Japón*, Ed. Sur, Buenos Aires, 1968, Capítulos VII-XVI (pp. 125-333).

BIANCO, Lucien, Capítulo II: “Los orígenes intelectuales de la Revolución China”, en *Los orígenes de la Revolución China, 1915-1949*, Ed. Tiempo Nuevo, Caracas, 1970.

CHESNEAUX, Jean, *Movimientos campesinos en China, 1840-1949*, Ed. Siglo XXI, México, 1982.

GERNET, Jacques, *El Mundo Chino*, Ed. Crítica-Grijalbo, Barcelona, 1991, pp. 465-556.

METCALF, Bárbara D. y Thomas R., *Historia de la India*, Cambridge University Press, Madrid, 2003. Cap. 4, pp. 123-158, y 6, pp. 205-242.

MEISNER, Maurice, *La China de Mao y después*, Ed. Comunicarte, Córdoba, 2007, Caps. 5 al 10, 13 al 15, 17, 18, 20 y 21.

SILBERT, Jaime y SANTARROSA, Jorge, “Estado, poder político y transformaciones sociales en el noreste asiático posterior a la Segunda Guerra Mundial”, en *Anuario n° 1 de la Escuela de Historia*, Ferreyra Ed., Córdoba, 2001, pp. 189-205.

SOUYRI, Pierre, Capítulo IV: “China en la etapa del capitalismo financiero monopolista, 1928-1949”; Capítulo V: “La génesis del Estado burocrático chino, 1928-1935”; Capítulo VI: “La burocracia china llega a la edad adulta, 1936-1945”; Capítulo VII: “La Revolución Burocrática, 1945-1950”, en *Révolution et contre-révolution en Chine*, Christian Bourgeois Editeur, Paris, 1982. (Traducción J. Santarrosa).

SEGUNDA PARTE: EL MUNDO ÁRABE-ISLÁMICO: DEL MEDIO ORIENTE ASIÁTICO AL NORTE DE ÁFRICA

BACQUÉ-GRAMMONT, Jean-Louis, “El apogeo del Imperio Otomano”, en *Historia Universal Salvat, Vol. 19*, Ed. Salvat, Barcelona, 1985, pp. 2368-2377.

DUMONT, Paul, “El fin del Imperio Otomano” (1876-1919)”, en *Historia Universal*

Salvat, Vol. 28, Ed. Salvat, Barcelona, 1985, pp. 3551-3566.

HELLER, Erdmute, “El Mundo Árabe-islámico en marcha”, en BENZ, Wolfgang y GRAML, Hermann, *El siglo XX. III. Problemas mundiales entre los dos bloques de poder*, Historia Universal Siglo XXI, tomo 36, Siglo XXI Editores, México, 1982, cap. 2, pp. 88-144.

KEDDIE, Nikki R., *Las raíces del Irán moderno*, Norma, Buenos Aires, 2006.

MANTRAN, Robert, “Los otomanos”, en *Historia Universal Salvat*, Vol. 9, Ed. Salvat, Barcelona, 1985, pp. 1069-1097.

MANTRAN, Robert, “La decadencia del Imperio Otomano”, en *Historia Universal Salvat*, Vol. 19, Ed. Salvat, Barcelona, 1985, pp. 2389-2414.

MANTRAN, Robert, “La Cuestión de Oriente en los Balcanes y el Próximo Oriente”, en *Historia Universal Salvat*, Vol. 28, Ed. Salvat, Barcelona, 1985, pp. 3541-3551.

PAPPE, Ilan, *Historia de la Palestina Moderna. Un territorio, dos pueblos*, Ed. Akal, Madrid, 2007.

SCHMITT, Eberhard (Compil.): “Historia de los Turcos”, en *Türkei - Politik, Ökonomie, Kultur*, Berlín, 1984, pp. 18-37 (traducción: Eckard Dietrich).

VEINSTEIN, Gilles, “El régimen Otomano: la organización interior”, en *Historia Universal Salvat*, Vol. 19, Ed. Salvat, Barcelona, 1985, pp. 2378-2388.

TERCERA PARTE: AFRICA SUBSAHARIANA

AMIN, Samir: “Prefacio” para el libro de Boubacar Barry, *Le royaume du Waalo. Le Sénégal avant la conquête*, Maspéro, París, 1972 (traducción : María Elena Vela).

COQUERY-VIDROVITCH, Catherine: “Investigaciones sobre un Modo de Producción Africano”, en *Sobre el Modo de Producción Asiático*, Obra colectiva, Ed. Sociales, París, 1974 (traducción: Jaime Silbert).

COQUERY-VIDROVITCH, Catherine, y MONIOT, Henri, *África Negra desde 1800 a nuestros días*, Colección Nueva Clío, Ed. Labor-Guadarrama, Madrid, 1985.

CORNEVIN, Marianne, *Apartheid: poder y falsificación de la Historia*, UNESCO, París, 1980.

MEILLASSOUX, Claude, *Mujeres, Graneros y Capitales*, Ed. Siglo XXI, México, 1977.

BIBLIOGRAFÍA COMPLEMENTARIA

ABRAHAMIAN, Ervand, *A History of Modern Iran*, Cambridge University Press, 2008.

AKAMATSU, Paul, *Meiji – 1868. Revolución y contrarrevolución en Japón*, Siglo XXI, Madrid, 1977.

ANGUIANO, Eugenio (coord.), *China contemporánea. La construcción de un país (desde 1949)*, México, El Colegio de México, 1999.

ARRIGHI, Giovanni, “La crisis africana. Aspectos derivados del sistema-mundo y aspectos regionales.”, en *New Left Review*, nº 15, Madrid, jul-ago 2002, pp. 5-33.

_____, *Adam Smith en Beijing. Orígenes y fundamentos del siglo XXI*, Barcelona, Akal, 2007.

BALANDIER, Georges, *África Ambigua*, Ed. Sur, Bs. As., 1964.

_____, *Teoría de la descolonización*, Ed. Tiempo Contemporáneo, Bs. As., 1973.

BEHRANG, Irán. *Un eslabón débil del equilibrio mundial*, Siglo XXI Editores, México, 1979.

BETTELHEIM, Charles, *Révolution culturelle et organisation industrielle en Chine*, F. Maspero Ed., París, 1975.

BETTELHEIM, Charles, CHARRIÈRE, Jacques, MARCHISIO, Hélène, *La construction du Socialisme en Chine*, F. Maspero Ed., París, 1974.

BIANCO, Lucien, *Asia Contemporánea*, Historia Universal Siglo XXI, Tomo 33, Ed. Siglo XXI, México, 1982.

BOND, Patrick, *Elite Transition. From Apartheid to Neoliberalism in South Africa*, Pluto Press, Londres, 2000.

BRAMALL, Chris, *Chinese Economic Development*, New York, Routledge, 2008.

ÉTIENNE, Bruno, *El islamismo radical*, Siglo XXI Editores, Madrid, 1996.

CARR, Edward H., *El Socialismo en un Solo País (1924-1926)*, Vol. 3, 1ª parte, Ed. Alianza Universidad.

CLAUDÍN, Fernando, *La crisis del movimiento comunista. Vol. 1: De la Komintern al Kominform*, Ed. Ruedo Ibérico, París, 1970.

CORTÉS LÓPEZ, José Luis, *Introducción a la Historia de África Negra*, Ed. Espasa-Calpe, Madrid, 1984.

CUMINGS, Bruce, *El lugar de Corea en el sol*, Ed. Comunicarte, Córdoba, 2004.

CHAVANCE, Bernard, "De la Reforma del Socialismo a la Transformación Post-Socialista: China en Perspectiva Comparada", en SILBERT, J., y SANTARROSA, J. (Edits.), *Desarrollo Económico y Democratización en Corea del Sur y el Noreste Asiático*, Ed. Comunicarte, Córdoba, 1998, pp. 155-176.

CHESNEAUX, Jean, *Le Mouvement Ouvrier Chinois de 1919 à 1927*, Ed. Mouton, 1962.

CHOW Tse-Tung, *The May Fourth Movement*, Harvard U. P., Cambridge, 1964.

DALY, M. W. (Edit.), *The Cambridge History of Egypt, Vol. 2: Modern Egypt, from 1517 to the End of the XX Century*, Cambridge University Press, 1998.

DE HEUSCH, Luc, *Estructura y Praxis*, Tercera parte: "Defensa en Memoria de Patrice Lumumba", pp. 337-374, Ed. Siglo XXI, México, 1973.

DENG, Xiaoping, *Textos Escogidos*, Beijing, Ediciones en Lenguas Extranjeras, 1985-1994 (3 Vols.).

D'ORAZI FLAVONI, Francesco, *Historia de la India. De la independencia de 1947 a nuestros días*, A. Machado Libros-Océano, Madrid, 2003.

EMBREE, Ainslee T. y WILHELM, Friedrich, *India. Historia del subcontinente desde las culturas del Indo hasta el comienzo del dominio inglés*, Historia Universal Siglo XXI, Tomo 17, Ed. Siglo XXI, Madrid, 1974.

FAGE, J. D. y OLIVER, Roland (Edits.), *The Cambridge History of Africa*, Cambridge University Press, 8 Volúmenes, 1975-1986.

FAIRBANK. John K., *China, una nueva historia*, Ed. Andrés Bello, Bs. As./Sgo. de Chile, 1996.

FEWSMITH, Joseph, *China Since Tiananmen. The Politics of Transition*, New York, Cambridge University Press, 2007.

GERNET, Jacques, *La China Imperial, en la víspera de la invasión de los mongoles, 1250-1276*, Ed. Javier Vergara, Bs. As., 1992.

GORDON, Joel, *Nasser's Blessed Movement. Egypt's Free Officers and the July Revolution*, Oxford University Press, 1992.

GRIMAL, Henri, *Historia de las Descolonizaciones del Siglo XX*, Ed. Iepala, Madrid,

1985.

KAPELIOUK, Amnon, *Arafat L'irreductible*, Ed. Fayard, París, 2004.

KI-ZERBO, Joseph, *Historia del África Negra*, dos vols., Ed. Alianza Universidad, Madrid, 1985.

HALL, John W., *El Imperio Japonés*, Historia Universal Siglo XXI, Tomo 20, Ed. Siglo XXI, Madrid, 1973.

HALL, John W. et al. (Edits.), *The Cambridge History of Japan*, Cambridge University Press, 6 volúmenes, 1988-1999.

HE Qingliang, "La descompensada estructura social de la China actual", en *New Left Review* (en castellano), nº 6, Madrid, Enero-Febrero 2000, pp. 108-136.

HINTON, William, *Fanshen (Un documento sobre la revolución en una aldea china)*, Ed. Laia, Barcelona, 1977.

HOURANI, Albert, *Historia de los Árabes*, Ediciones B. Argentina S.A./ Zeta, Buenos Aires, 2008.

HU Sheng, *El imperialismo y la vida política china*, Ed. Carymar, París, 1972.

ILIFFE, John, *África. Historia de un continente*, Ed. Akal, Madrid, 2013.

ISAACS, Harold, *The Tragedy of the Chinese Revolution*, Stanford, California, 1961.

JUNQUERAS I VIES, ORIOL; MADRID I MORALES, DANI; MARTÍNEZ TABERNER, GUILLERMO; y PITARICH FERNÁNDEZ, PAU, *Historia de Japón. Economía, política y sociedad*, Ed. UOC, Barcelona, 2012.

KASABA, Resat (Edit.), *The Cambridge History of Turkey, Vol. 4: Turkey in the Modern World*, Cambridge University Press, 2008.

KIERNAN, Ben, *El régimen de Pol Pot. Raza, poder y genocidio en Camboya bajo el régimen de los Jemeres Rojos, 1975-1979*, EDUNTREF-PNUD-Prometeo, Buenos Aires, 2010.

MADDISON, Angus, *Chinese Economic Performance in the Long Run*, París, OECD Development Center, 2007.

MAO Zedong, "Informe sobre una investigación del Movimiento Campesino en Hunan", en *Obras Escogidas*, Tomo I, Ed. en Lenguas Extranjeras, Peking, 1968, pp. 19-59.

_____, "Sobre la Nueva Democracia", en *Obras Escogidas*, Tomo II, Ed. en Lenguas Extranjeras, Peking, 1968, pp. 355-400.

MAQUET, Jacques, *El Poder Negro en África*, Edit. Guadarrama, Madrid, 1971.

MARSOT, Afaf Lutfi al-Sayyid, *History of Egypt. From the Arab Conquest to the Present*, Cambridge University Press, 2007.

MARX, Karl, *El Capital*, Libro 1º, Capítulo XXVII: "Expropiación de la población agrícola", Ed. Cartago, Buenos Aires, 1973, pp. 693-712.

MEILLASSOUX, Claude, *Antropología de la Esclavitud*, Ed. Siglo XXI, México, 1990.

MORISHIMA, Michio, *Por qué ha "triunfado" el Japón*, Ed. Crítica-Grijalbo, México, 1988.

NAUGHTON, Barry, *Growing Out of the Plan: Chinese Economic Reform 1978-1993*, Cambridge University Press, 1995.

NEE, Víctor y MOZINGO, David, *Estado y sociedad en la China contemporánea*, Fondo de Cultura Económica, México, 1989.

NEEDHAM, Joseph (et al.), *Science and Civilization in China*, Cambridge University Press, 15 Volúmenes, 1954-2004.

NOVE, Alec, *El sistema económico soviético*, Siglo XXI Ed., México, 1982.

PAPPE, Ilan, *La limpieza étnica de Palestina*, Memoria Crítica, Barcelona, 2008.

PERRAULT, Gilles: "Tocado por el milagro", en *Nuestro Amigo el Rey*, Ed.

- Gallimard, París, 1990, pp. 11-28 (traducción J. Santarrosa).
- POMERANZ, Kenneth**, *The Great Divergence: China, Europe and the Making of the Modern World Economy*, Princeton University Press, Princeton, 2000.
- RODNEY, Walter**, *De cómo Europa subdesarrolló a África*, Ed. Siglo XXI, México, 1982.
- ROMERO CASTILLA, A., y LOPEZ VILLAFANE, V. (coord.)**, *Japón Hoy*, Ed. Siglo XXI, México, 1987.
- SAID, Edward**, *Orientalismo*, Ediciones Libertarias, Madrid, 1990.
- _____, *Cultura e imperialismo*, Ed. Anagrama, Barcelona, 1993.
- _____, *Crónicas palestinas, árabes e israelíes ante el nuevo milenio*, Ed. Grijalbo, Barcelona, 2001.
- _____, *Nuevas crónicas palestinas, el fin del proceso de paz (1995-2002)*, Ed. Mondadori, Barcelona, 2002.
- SANTARROSA, Jorge y SILBERT, Jaime (Eds.)**, *Nuevas Perspectivas en la Península Coreana tras la crisis asiática*, Ed. Comunicarte, Córdoba, 2003.
- SCHURMANN, Franz y SCHELL, Orville (Eds.)**, *China Imperial*, México, Fondo de Cultura Económica, 1967.
- _____, *China Republicana*, México, Fondo de Cultura Económica, 1967.
- _____, *China Comunista*, México, Fondo de Cultura Económica, 1967.
- SCHURMANN, Franz, MILTON, David y MILTON, Nancy (Eds.)**, *China Popular*, México, Fondo de Cultura Económica, 1977 (2 Vols.).
- SHAW, Stanford, y SHAW, Ezel Kural**, *History of the Ottoman Empire and Modern Turkey, Vol II: Reform, Revolution and Republic: The Rise of Modern Turkey, 1808-1975*, Cambridge University Press, 1977.
- SILBERT, Jaime (Edit.)**, *La República de Corea Hoy: economía, sociedad, relaciones internacionales*, Ed. Comunicarte, Córdoba, 1997.
- SILBERT, Jaime y SANTARROSA, Jorge (Eds.)**, *Desarrollo económico y democratización en Corea del Sur y el Noreste Asiático*, Ed. Comunicarte, Córdoba, 1998.
- SHORT, Philip**, *Mao*, Barcelona, Crítica, 1999.
- TENAILLE, Frank**, *Las 56 Áfricas, Guía Política*, Ed. Siglo XXI, México, 1981.
- TWITCHETT, Denis, y FAIRBANK, John K. (Edits.)**, *The Cambridge History of China*, Cambridge University Press, 15 Volúmenes, 1978-2009.
- VANAİK, Achin**, “La Nueva Derecha de la India”, en *New Left Review*, nº 9, Madrid, jul-ago 2001, pp. 81-106.
- VON GRÜNEBAUM, Gustave**, *El Islam. II. Desde la caída de Constantinopla hasta nuestros días*, Historia Universal Siglo XXI, Tomo 15, Ed. Siglo XXI, Madrid, 1975.
- WALLERSTEIN, Immanuel**, “El eurocentrismo y sus avatares: los dilemas de las ciencias sociales”, en *New Left Review*, nº 0, Madrid, 2000, pp. 97-113.
- WOLF, Eric R.**, Capítulos IV: “Vietnam”, y “Argelia” en *Las Luchas Campesinas en el Siglo XX*, Ed. Siglo XXI, México, 1972, pp. 221-286.
- _____, *Europa y la Gente sin Historia*, Ed. Fondo de Cultura Económica, Bs. As., 1993.
- ZIEGLER, Jean**, *Saqueo en África*, Ed. Siglo XXI, México, 1979.

HISTORIA CONTEMPORÁNEA DE ASIA Y ÁFRICA

PROGRAMA DE PRÁCTICOS

Agosto 2017

INTRODUCCIÓN

Los cinco prácticos que complementan el dictado teórico de la materia tienden a profundizar en una serie de problemas centrales de la historia de los continentes asiático y africano.

Sobre Asia oriental realizaremos tres de ellos: el primero tiende a enfatizar las formas clásicas de las sociedades asiáticas: cómo vivían y se reproducían estas complejas sociedades agrarias, comerciales y manufactureras en lo social y económico y a nivel del poder político. El segundo aborda una temática central en Asia: el campesinado y el impacto del capitalismo sobre las sociedades aldeanas bajo la forma de nuevas relaciones sociales de producción, de intercambio y de propiedad. El tercer práctico nos introduce a los Movimientos Nacionalistas Modernos, su crecimiento y sus vicisitudes.

En lo que respecta a los países árabe-islámicos, el cuarto práctico aborda la época precapitalista, precolonial, aunque enfatizando más el periodo cercano al siglo XIX, y luego se detiene a estudiar la transformación de estas sociedades hacia el sistema capitalista, el impacto del imperialismo y el surgimiento de los correspondientes nacionalismos y las luchas populares por la liberación nacional y la democratización.

Por último, el quinto práctico estudia principalmente al África, los cambios económicos y sociales traídos por el imperialismo y las luchas políticas y la creciente fragilidad de ciertos estados frente a la crisis de los últimos treinta años.

Los prácticos se desarrollan en módulos de una hora y media en los cuales se tomará un examen escrito y en el resto se desarrollará un “coloquio”, en el cual los alumnos deberán tanto responder a las preguntas que plantean estos problemas históricos como formular ellos mismos las preguntas que les surjan de los materiales estudiados. Esta instancia de los prácticos está pensada para desarrollarse como una “jornada de debate y de síntesis”, diseñados para que participen grupos reducidos de alumnos (no más de 15), trabajando e interactuando con los miembros de la cátedra.

PRÁCTICO N° 1: Las formas Clásicas y Modernas (Pre-Contemporáneas) de la Reproducción de las Sociedades Asiáticas.

1) **ANDERSON, Perry**: “El Modo de Producción Asiático”, en *El Estado Absolutista*, Ed. Siglo XXI, México, 1980, pp. 476-568.

2) **ANDERSON, Perry**: “El Feudalismo Japonés”, en *El Estado Absolutista*, Ed. Siglo XXI, México, 1980, pp. 447-475.

3) **GERNET, Jacques**: Capítulo XIV: “El nuevo mundo” y Capítulo XV: “La civilización del “Renacimiento” chino, en *El Mundo Chino*, Editorial Crítica, Barcelona, 1991, pp. 261-305.

4) **FENG Menglong**: “De cómo la muerte de Wang Xinzhi salvó a toda su familia”, en John Page: *De cómo Wang Ge y Hans Kohlhase se salvaron del olvido*, Ed. del Equilibrista, México, 1990, pp. 55-120.

PRÁCTICO N° 2: El campesinado y las transformaciones sociales y económicas producidas en Asia Oriental.

- 1) **DAVIS, Mike**, Capítulo 10: “India: la modernización de la pobreza”, en *Los holocaustos de la Era Victoriana tardía. El Niño, las hambrunas y la formación del tercer mundo*, Universitat de Valencia, 2006, pp. 349-418.
- 2) **ARRIGHI, Giovanni**, Capítulo XI: “Estados, mercados y capitalismo en Oriente y Occidente”, apartados “La Paz de Quinientos Años”, pp. 328-334, “La economía de mercado y la vía ‘natural’ china a la opulencia”, pp. 334-343, “Capitalistas en una economía de mercado no capitalista”, pp. 343-350, e “Incorporación e hibridación”, pp. 350-357, en *Adam Smith en Pekín. Orígenes y Fundamentos del siglo XXI*.
- 3) **SLAWINSKI, Roman**: Capítulo I: “Situación general del campesinado en la sociedad china en los años veinte y treinta del siglo XX”, y Capítulo VII: “El Movimiento Campesino Moderno en China en 1926-1927”, en *Los Picas Rojas y el Movimiento Revolucionario Moderno en China*, Ed. de la Universidad de Varsovia, 1975 (traducción J. Silbert y J. Santarrosa, 19 pp.).
- 4) **TAKAHASHI, Hachiroemon Kohachiro**: Capítulo II: “La Revolución Meiji dentro de la historia agraria del Japón”, en *Del feudalismo al capitalismo. Problemas de la transición*, Ed. Crítica, Barcelona, 1986, pp. 60-115.
- 5) **MAO Tun**: “Gusanos de seda de primavera”, en *Gusanos de seda de primavera y otros cuentos*, Ed. en Lenguas Extranjeras, Pekín, 1979, pp. 9-38.

PRÁCTICO N° 3: Las vicisitudes del Movimiento Nacionalista Moderno en Asia Oriental.

- 1) **CHESNEAUX, Jean**: *Asia Oriental en los siglos XIX y XX*, Col. Nueva Clío, Ed. Labor-Guadarrama, 1969, 2ª parte, Caps. 1, 2, 3 y 4, pp. 117-214.
- 2) **SILBERT, Jaime**: “Las vicisitudes históricas del Movimiento Nacionalista Moderno en China, un análisis reflexivo del período 1919-1927”, ponencia inédita presentada al concurso de Profesor Adjunto de la Cátedra, 1994 (5 pp.).
- 3) **CUMINGS, Bruce**, *El lugar de Corea en el sol. Una historia moderna*, Ed. Comunicarte, Córdoba, 2004, Capítulos Segundo y Tercero, pp. 95-203.
- 4) **MAO Tun**: “La tienda de la familia Lin”, en *Gusanos de seda de primavera y otros cuentos*, Ed. en Lenguas Extranjeras, Pekín, 1979, pp. 117-168.

PRÁCTICO N° 4: Las sociedades árabe-islámicas, sus formas de reproducción, el impacto del imperialismo y los movimientos nacionalistas modernos.

- 1) **CAHEN, Claude**: Capítulo 1: Los árabes antes del Islam, Capítulo 2: Mahoma, Capítulo 3: La fundación del imperio árabe-islámico; Capítulo 4: El periodo omeya (660-750), Capítulo 5: La revolución espiritual de mediados del siglo VII: La “revolución ‘abbāsi’”, en *El Islam I. Desde los orígenes hasta el comienzo del Imperio Otomano*, Ed. Siglo XXI, Madrid, 1972, pp. 3-55.
- 2) **MARX, Karl**: “El sistema de propiedad de la tierra en Argelia en el momento de la conquista francesa”, en *Sur les Sociétés pré capitalistes*, Edicions Sociales, París, 1978 (traducción J. Santarrosa, 14 pp.).

- 3) **ORTEGA GÁLVEZ, María Luisa**: “Una experiencia modernizadora en la periferia: las reformas del Egipto de Muhammad Ali (1805-1848)”, en *Scripta Nova. Revista Electrónica de Geografía y Ciencias Sociales*. Universidad de Barcelona. Nº 8, 1/X/1997, 32 pp.
- 4) **KEDDIE, Nikki R.**, Capítulo 1: “Religión y Sociedad hasta 1800”, Capítulo 2: “Los cimientos del siglo XIX en Irán”, Capítulo 3: “Continuidad y cambio bajo la dinastía Qajar: 1796-1890”, en *Las raíces del Irán moderno*, Norma, Buenos Aires, 2006, pp. 29-97.
- 5) **LAROUI, Abdallah**, *Marruecos: Islam y Nacionalismo*, II. “Marruecos a principios del siglo XIX”, pp. 65-104, y III. La Resistencia a la penetración colonial, pp. 105-125, Ed. MAPFRE, Madrid, 1994.

PRÁCTICO Nº 5: El “Modo de Producción Doméstico”, la dominación colonial capitalista y el “postcolonialismo” en África subsahariana.

- 1) **AUTORES VARIOS**: Capítulo 13: “Métodos e instituciones de la dominación europea”, pp. 339-358, Capítulo 14: “La economía colonial”, pp. 359-378, y Capítulo 19: “Las repercusiones sociales del dominio colonial: las nuevas estructuras sociales”, pp. 521-542, en *Historia General de África*, Tomo VII, Ed. Tecnos/UNESCO, París, 1985.
- 2) **MEILLASSOUX, Claude**: *Mujeres, graneros y capitales*, 2ª Parte, Ed. Siglo XXI, México, 1977, pp. 129-203.
- 3) **ZOCTIZOUM, Yarissé**: “El Estado y la reproducción étnica en África”, en *Studies on Asia and Africa from Latin America*, El Colegio de México, México, 1990 (traducción J. Santarrosa, 9 pp.).
- 4) **MANDELA, Nelson R.**: *El largo camino hacia la libertad*, Ed. El País/Aguilar, Madrid, 1995, 23 pp.
- 5) **RUIZ-GIMÉNEZ ARRIETA, Itziar**, Capítulo V: “El colapso del estado postcolonial en la década de los noventa. La participación internacional”, en PEÑAS, Francisco (ed.), *África en el sistema internacional. Cinco siglos de fronteras*, La Catarata, Madrid, 2000, pp. 165-207.

CRONOGRAMA 2017

	Martes	Jueves	
AGOSTO	8 (clase)	10 (clase)	
	15 (clase)	17 (clase)	
	22 (clase)	24 (clase)	semana del 1° práctico
	29 (clase)	31 (clase)	
SEPTIEMBRE	5 (clase)	7 (clase)	semana del 2° práctico
	12 (clase)	14 (clase)	
	19 (clase)	21 (clase)	semana del 3° práctico
	26 (clase)	28 (clase)	
OCTUBRE	3 (1° parcial)	5 (clase)	
	10 (clase)	12 (clase)	
	17 (clase)	19 (clase)	semana del 4° práctico
	24 (clase)	26 (clase)	
NOVIEMBRE	31 (clase)	2 (clase)	semana del 5° práctico
	7 (clase)	9 (clase)	recuperación prácticos
	14 (clase)	16 (2° parcial)	
		23 (recuperación parciales)	

Monografía (promocionales):

último plazo entrega proyecto: lunes 11 de diciembre

último plazo entrega monografía: 12 de marzo de 2018

HORARIOS DE TRABAJOS PRÁCTICOS

MARTES	16,00 – 17,30	Box de la cátedra
MARTES	18,30 – 20,00	Box de la cátedra
MIÉRCOLES	10,00 – 11,30	Box de la cátedra
MIÉRCOLES	11,30 – 13,00	Box de la cátedra
MIÉRCOLES	18,30 – 20,00	Box 13, Baterías “A”
MIÉRCOLES	20,00 – 21,30	Box 13, Baterías “A”
JUEVES	16,00 – 17,30	Box de la cátedra
JUEVES	17,30 – 19,00	Box de la cátedra